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https://www.100test.com/kao_ti2020/338/2021_2022__E5_89_91_E

6_A1_A5_E5_8D_9A_E5_c107_338251.htm 她染成淡黄色的头

发微微卷曲，谈吐间十分注重逻辑排列和遣词用字当年乒坛

上叱咤风云的世界冠军，如今一派温雅、干练的学者型官员

形象。邓亚萍，中国体坛的骄傲，被普遍认为是事业转型最

为成功的运动员之一，12月20日以北京市"英语走进百万家庭"

活动形象代言人的身份，出现在公众面前。她向笔者独家披

露了当前攻读剑桥博士的学习生活。 "掌握了用英文做学问的

整套方法" 曾经18次夺得过奥运会、世锦赛、世界杯等大赛冠

军的邓亚萍，1997年选择退役，迈入了清华大学的校门。她

曾多次毫不讳言，当初连26个英文字母都无法完整写下。但

凭借超强的信心和坚定的目标，在7年时间里她取得了英国诺

丁汉大学硕士学位，出版了英文专著《从小脚女人到奥运会

冠军》。 今年是邓亚萍攻读英国剑桥博士的第二年。她所学

的专业是经济类，主攻方向为奥林匹克品牌研究。邓亚萍说

，这项研究在国际上非常热门。因为奥运会对于一个国家来

说，不仅仅意味着一场盛大的体育赛事，而且拥有巨大的综

合效益。"其不但能影响一个国家的经济、文化，甚至会改变

人们的思维方式"。 沉醉在研究课题中的邓亚萍向自己发出种

种追问：为什么这么多企业热衷于支持奥运会？奥运会的魅

力何在？奥运精神的深刻内涵是什么？由于担任北京奥组委

市场开发部项目专家，同时，还是国际奥委会运动员委员会

以及体育和环境委员会委员，邓亚萍一边工作，一边学习，

压力非常大。博士论文要尽可能地收集材料，阅读大量文献



，采访专业人士，一切都需要她对时间精打细算，穿插进行

。 邓亚萍说，现在最大的困难是没有大块时间进行思考，思

路常常被现实的事情打断。她说，目前论文尚未动笔，因为

需要阅读积累到相当程度。她希望尽快把想法确定下来，但

这需要跟导师进行大量沟通后才能实现。 现在能用英文流畅

交流的邓亚萍，已经突破了语言的瓶颈，她轻松的表示，用

英文写论文没问题，硕士就是这样拿的。事实上，邓亚萍的

硕士论文总计4万多字，经历了选题、格式、结构等严格学术

训练，邓亚萍称"已经熟悉了用英文做学问的整套方法"。 但

剑桥的博士却并不那么容易取得。邓亚萍直言未来的学习之

路并非坦途：博士论文难得多，要求不一样，要有创新点。

特别是在剑桥，硕士论文可以阐述一个观点，能自圆其说即

可，但博士论文则要求必须有一个别人没有的观点，而且要

写得更长。 冠军和博士哪个难？ 深谙体育成功之道的邓亚萍

，对运动员和学者生涯的异同有着明确比较：一个运动员成

功的条件是：付出＋天赋＋好的环境。她认为，读书从某种

意义上比拿冠军容易一点，因为不需要拿第一。她说，只要

努力，意志坚强，遇到困难忍受得了，看不懂多看几遍就行

了。 此外，赛场上的高压和寂寞显然带给邓亚萍铭心刻骨的

体验。她说，打球要在规定时间、地点，把所有学到的最优

秀的东西全部拿出来。在赛场上，只有你一个人，任何人都

帮不了你。她欣慰地说，读书是有伸缩性的，并且可以随时

向老师和同学求助。 我不见得比别人聪明但我舍得下功夫 作

为一个群众性学英语活动的形象代言人，邓亚萍用自己独特

的经验告诉人们学英语的方法，并宣传外语学习的重要性。 

邓亚萍说：我不见得比别人聪明，但我舍得下工夫。学英语



重要的是胆子大，敢讲，不怕出丑，也不怕说错。英语不是

我们的母语，说错和不标准是非常正常的，即便是英语国家

的老百姓说英语也可能出现很多语法错误。就普通人而言，

学英语就是要达到沟通、交流的目的。 她说，作为国际奥委

会运动员委员会成员，这些年她深深体会到掌握外语特别是

掌握英文的重要。"在我当运动员期间，很多外国运动员都很

愿意与中国运动员交通和沟通。由于我们乒乓球队成绩非常

好，外国运动员很希望能从我们这里得到更多的经验。但非

常遗憾，我们的运动员由于语言问题无法跟他们进行交谈，

我曾为此深深感到苦恼"。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


